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Con los primeros rayos del sol,
apareció temprano en el hori-
zonte marino de Mahahual, la
imponente presencia del “gi-
gante de los mares” de la na-
viera Royal Caribbean.

Symphony of the Seas,
nombre de la embarcación or-
gullo de esa firma, se acercó
lentamente, como un titán de
acero, al muelle de Costa Ma-
ya, que durante meses y meses
permaneció cerrado a la llega-
da de cruceros, a consecuencia
de la terrible pandemia de la
Covid-19, que sigue siendo
una pesadilla para todo el
mundo.

El espectáculo era digno de
grabar para un video de YouTube. 

Este barco, Symphony, de-
be tener ya en su expediente
un gran número de Récord
Guinness, con sus casi 365
metros de largo, 17 pisos de
alto y una veintena de sitios
para comer todo lo que se le
antoje a usted, querido lector.

Los amantes de la foto y el
video no se podían perder tan
magnífica oportunidad, para
captar con el lente de su cáma-
ra profesional o, de perdis, con
el celular, la imponente entrada
a Mahahual, de este Hércules
marino, que hace ver peque-
ños a los demás cruceros que
atracan junto a él, tal y como
ocurrió con el Celebrity Re-
flection, que más tarde llegaría
al muelle Costa Maya.

Todo iba muy bien, hasta
que entrando a la terminal Ma-
rina principal, el Symphony se
topó con islas de basura, en las
que se podían apreciar dese-
chos de alga, mezclados con
plásticos, unicel y uno que otro
pañal desechable.

UFFFFFF... QUÉ PENA
CON LAS VISITAS..!

Por ahí un octogenario argen-
tino, fanático de los cruceros
de la Royal Caribbean, comen-
tó algo que me llenó de coraje
y me pegó en el amor propio.
“Pero ché... no entiendo como
los mexicanos pueden llenar
de basura, inseguridad y co-
rrupción uno de los lugares
más hermosos del planeta”.

Le iba a contestar y a refutar
que su astro futbolero le metió
duro al “perico”, pero recordé
lo que ese maravilloso hombre
nos hizo vivir con su geniali-
dad futbolística y mejor que
me callo la chompeta..!

No puede ser, querido y de-
cembrino lector, que todavía
a estas alturas en Quintana
Roo, y en todo México, no ha-
yamos aprendido a valorar el
gran regalo que Dios nos dio
con esta maravillosa naturale-
za. Y me pregunto: qué harían
Francia, Italia, Alemania o los
Emiratos Árabes si el creador
los hubiese premiado, como a
nosotros, con la bendita natu-
raleza que nos tocó.

“El gigante de los mares” Symphony, de
Royal Caribbean, atracó ayer en Costa
Maya, Mahahual, en medio de basura

ATRACAN, PERO EN LA BASURA..!

Derecho de réplica

2 Opinión

– Con sus casi 365 metros de largo y 17 pisos de alto

Por José Luis
Montañez
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CANCÚN, “LA JOYA DE LA
CORONA” TURÍSTICA DE MÉXICO
Y al hablar de la basura que
inunda nuestras playas, mares
y ciudades, tenemos que reco-
nocer que no hemos estado
nunca a la altura de nuestros
destinos, tan maravillosos, que

la madre naturaleza no entregó
como un regalo.

Mire usted, por ejemplo, va-
mos a finalizar este año con
un ejecutado diario en Cancún,
si no es que más, y con una
baja en el número de turistas
que no llegará, esta vez, ni a

los 18 millones de visitantes.
Hace cinco años, ya andába-

mos arriba de los 23 y se supone
que para estas alturas ya debe-
ríamos de pasar los 30 millones
de visitantes. Se va el turismo
internacional y nos quedamos
con el nacional, que sólo viene

masivamente en diciembre y en
periodos vacacionales.

No sé por qué tengo en la
mente que Cancún sigue los
pasos de Acapulco y que por
no prestar atención y cuidado
con lo que hacemos con
nuestros destinos turísticos,
estamos agarrando a palos a
la “gallina de los huevos de
oro”. Es necesario que los
tres niveles de gobierno se
pongan a trabajar y dejen de
tomarse fotos firmando con-
venios y convenios, para diz-

que atender los graves pro-
blemas que nos aquejan.

Que se pongan a trabajar y
desquiten el sueldo que cobran
puntualmente cada quincena,
con los impuestos que todos pa-
gamos. No es posible tanta in-
seguridad, basura y corrupción,
en una tierra bendita de Dios.

En fin, estresado lector, le
deseo felices fiestas decembri-
nas para usted y su apreciable
familia.

Los cruceros Reflection de la naviera Celebrity y Symphony de Royal Caribbean, el día de
ayer, durante su estancia en Costa Maya, Mahahual.

En los alrededores del gigante Symphony de Royal Caribbean
los restos de basura mezcladas con envases de unicel y uno
que otro pañal desechable.

Cada vez menos turistas que llegan en crucero a Cozumel y Mahahual, Quintana Roo, se
atreven a recorrer y usar servicio de los náuticos locales. La inseguridad y la basura que existe
en estos sitios, obligan a los visitantes a estancias de diez minutos y retomar sus embarcaciones. 

Un turista curioso se puso a tomarle fotos a la basura
estacionada frente al muelle donde se encontraban atracados
los cruceros Reflection y Symphony de Royal Caribbean.

montanezaguilar@gmail.com



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4 Salud Martes 7 de diciembre de 2021

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La pandemia por Covid-19 cede de a poco en Quintana
Roo y aunque se ha notado un gran decremento en el número de
contagios diarios, se continúa recomendando a la población que
respeten de manera estricta cada una de las normas de salud, sobre
todo una vez que nos acercamos a la temporada vacacional de in-
vierno y no ha habido estragos tan graves.

Según el reporte diario de la Secretaría Estatal de Salud, hasta
ayer lunes, se habían  confirmado 59 mil 871 casos positivos a Co-
vid-19 y 4 mil 78 defunciones, lo que quiere decir, que en una
jornada de 24 horas, se detectó 1 caso más y cero fallecimiento a
causa de la enfermedad, siendo una de las cifras más bajas reportadas
desde que se declaró la contingencia en el estado.

Asimismo, se indicó que hasta ayer había un registro de 296
casos activos de la enfermedad en todo el estado, de los cuales 200
están en aislamiento social enfrentando la enfermedad y los otros
96 sí han tenido que ser internados en alguno de los centros de aten-
ción Covid-19 en el estado.

La ocupación hospitalaria para la zona norte es de 2% y para la
zona sur es de 5%, lo cual es evidencia de que siguen bajando los
casos activos que ocupan una cama en los nosocomios. Sobre la
velocidad en el ritmo de contagios, indicaron que para la zona norte
es de 0.01 y para la sur de 0.01.

Con 2 millones 207 mil 300 dosis de vacuna contra Covid-19,
aplicadas en el estado, la recomendación es continuar con los hábitos
de higiene.

La ocupación hospitalaria
para la zona norte es 
de 2% y para la zona 
sur es de 5%, lo cual 
es evidencia de que 

siguen bajando los casos
activos que ocupan una 
cama en los nosocomios. 

El datoLa pandemia sigue cediendo 

Reporta Quintana Roo un contagio 
más de coronavirus en 24 horas
De las cifras más bajas desde que se declaró la contingencia sanitaria

La ocupación hospitalaria para la zona norte es de 2% y para la zona sur es de 5%, lo cual es evidencia de que
siguen bajando los casos activos.

Zarpó la semana pasada de Nueva Orleans con miles de turistas

Detectan en EU posible caso de Ómicron en crucero que pasó por México
Fue detectado un caso probable de la variante Ómi-
cron del coronavirus en un miembro de la tripulación
del crucero Norwegian Breakaway, que llegó a
Nueva Orleans el pasado domingo después de de-
tectar infecciones Covid-19 entre algunos tripulantes
y pasajeros, dijo el Departamento de Salud de Loui-

siana. El caso probable se encontró entre 10 personas
que dieron positivo al virus el sábado, informó la
agencia de salud en un tuit el domingo.

Desde entonces se han reportado otros siete
contagios, agregó el organismo, lo que eleva el
número total de casos a 17 en el crucero Norwe-

gian Breakaway, propiedad de Norwegian Cruise
Line Holdings Ltd.

En este momento, no ha habido cambios en
los viajes futuros programados en el Norwegian
Breakaway”, declaró un portavoz de Norwegian
Cruise Line en un comunicado. El 28 de noviem-

bre, el crucero partió de Nueva Orleans en un viaje
de una semana que tuvo paradas en Belice, Hon-
duras y México, dijo la agencia de salud.

NCL se ha adherido a los protocolos apropiados
de cuarentena y aislamiento”, aseguró el departa-
mento en Twitter.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Si bien la disminución de contagios a
Covid-19 es constante a la baja, aún no es mo-
mento de cantar victoria, pues la pandemia sigue
vigente y los hospitales del estado siguen reci-
biendo pacientes graves, de hecho dos de ellos,
uno ubicado en Cancún y otro en Chetumal, re-
portan al 100% en su capacidad de atención a pa-
cientes con ésta enfermedad.

De tal manera, que el hospital de zona de nú-
mero 1 de Chetumal y el 3 de Cancún se encuen-
tran al 100 por ciento de su capacidad en la aten-
ción de pacientes de Covid-19, según el Sistema
de Información de la Red de Infecciones Respi-
ratorias Agudas Graves (IRAG). 

En el caso del nosocomio de Cancún, se man-
tuvo desde el 16 de octubre al 13 de noviembre
al 100 por ciento, no obstante, del 14 al 16 de no-
viembre, la red IRAG reportó una ocupación de
0 por ciento. Y a partir del 17 de noviembre, la
tendencia nuevamente escaló al 100 y se mantuvo
así hasta el corte del 4 de diciembre pasado.

Mientras tanto, en el hospital de Chetumal,
desde el 28 de noviembre se mantiene una ocu-
pación hospitalaria del 100 por ciento, misma que
decreció ligeramente el 1 de diciembre, al 60 por
ciento y subió al 80 por ciento el 2 de diciembre;
posteriormente el 3 y 4 de diciembre nuevamente
la cifra escaló al 100 por ciento. 

Por lo que el llamado es no bajar la guardia,

ya que si bien, aún no hay caso de Ómicron en el
estado, no se descarta la posibilidad que ante la
fuerte llegada de paseantes de todo el mundo, se
pueda pronto reportar alguno. Afortunadamente
hasta ahora los casos confirmados de Ómicron en
el mundo no han representado afecciones graves,
aunque eso no debe relajarnos ante la situación. 

El gobernador Carlos Joaquín González mini-
mizó el hecho de reforzar las medidas sanitarias o
de ejercer otras acciones para evitar los contagios,
pero pidió respetar de forma estricta las que ya exis-
ten. “No hay que alarmarse, hay que prepararse, hay
que tener la certeza de que este virus se va transfor-
mando y puede llamarse de muchas formas, ya lo
vimos con Delta y ahora Ómicron, pero es el coro-
navirus, es la Covid, lo conocemos bien, hay estas

alarmas que se prendieron en África y Europa, han
sido principalmente con personas no vacunadas y
afortunadamente en el Estado tenemos un alto nivel
de vacunación”.   Por su parte, la especialista y pro-
fesora investigadora de la Universidad Autónoma
de Morelos, Delia Vanesa López Guerrero, destacó
que la nueva cepa Ómicron, según la Organización
Mundial de la Salud es una “variante de preocupa-
ción” y advirtió que es arriesgado que Quintana Roo
pase a la segunda fase del semáforo verde, ya que
esto significa que no haya una restricción en cuanto
al aforo. “Es algo realmente preocupante desde el
punto de vista que no hay filtro en el país, ninguna
prueba que se exija, ni vacunas que se exijan para
entrar. Cualquier persona con infección asintomática
podría estar entrando a México”, destacó.

SECTOR EDUCATIVO, EN ALERTA POR ÓMICRON

El sector educativo reconoce que se mantienen
alerta ante el descubrimiento de Ómicron y sobre
todo la constante mutación del virus, por lo que
en las escuelas no relajarán los protocolos sanitarios
aún con el semáforo verde en el estado.

Carlos Gorocica, Subsecretario de Educación
de la Zona Norte, manifestó: “Claro que preocupan
las nuevas variantes porque esto afecta a todos, la
mutación del virus es inevitable, por eso no vamos
a relajar las medidas, seguiremos con los proto-
colos de salubridad bien establecidos y las escuelas
seguirán en supervisión”.

Celebró que en este marco de seguridad sani-
taria, la reapertura de escuelas de nivel básico
avanza en la zona norte, pues hasta el momento
ya están en operación mil 325 planteles de 2 mil
500, que representan al 53 por ciento del total. Sin
embargo, afirma que el aforo de las escuelas se
mantendrá en 30 por ciento “Sigue la reapertura
de los centros escolares, ya tenemos 53 por ciento
operando, tanto en presencial como híbrido, sólo
es cuestión de seguir con las medidas sanitarias y
cumplir los reglamentos”. 

Y destacó que las escuelas tienen libre albedrío
para ampliar o no sus horarios, todo depende de
la capacidad del centro educativo. “Con esta se-
gunda etapa se pueden ampliar los horarios, todo
depende de las instrucciones y de que se cumplan
los reglamentos; todavía no hay que bajar la guar-
dia aunque se avance en la vacunación”, señaló. 

Dos hospitales están al máximo 
en la atención a pacientes Covid
- Ante la llegada de paseantes, no se descartan casos por variante Ómicron

El sector educativo reconoce que se mantienen alerta ante el descubrimiento
de Ómicron y sobre todo la constante mutación del virus.

El hospital de zona de número 1 de Chetumal y el 3 de Cancún se encuentran al 100 por ciento de su
capacidad en la atención de pacientes de Covid-19.

El hospital de zona de
número 1 de Chetumal y el 
3 de Cancún se encuentran

al 100 por ciento de su
capacidad en la atención 
de pacientes de Covid-19,

según el Sistema de
Información de la Red de
Infecciones Respiratorias

Agudas Graves (IRAG).

Pese a disminución de contagios en Cancún y Chetumal
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Chetumal.- Con las celebraciones decembrinas
a la vuelta de la esquina, arrancando el próximo
12 de diciembre con el Día de la Virgen de Gua-
dalupe, las autoridades quintanarroenses hicieron
un llamado urgente y muy importante a la po-
blación, pues los invitan a pasar las fechas de
una forma responsable con todos los protocolos
de seguridad sanitaria, sobre todo ahora con la
aparición de la nueva variante del Covid-19 de-
nominada Ómicrón, de la cual ya hay un caso
confirmado en México. 

Fue el propio gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín, acompañado de su esposa, la
presidenta del Sistema Estatal DIF estatal, Gaby
Rejón de Joaquín, quien dio inicio a las tradi-
ciones y fiestas decembrinas al encender el árbol
navideño, en la Plaza Cívica de la Bandera, hasta
donde se dieron cita también algunas familias
para disfrutar del encendido y del mensaje.

“Después de un mes y medio de permanecer
en color verde en el Semáforo Epidemiológico
Estatal, tenemos la posibilidad de realizar estas
actividades manteniendo los hábitos de higiene y
prevención”, comentó el gobernador, quien además
aprovechó para desear feliz Navidad y feliz Año
Nuevo 2022 a las familias quintanarroense, no
obstante, recomendó “celebrar las fiestas de fin
de año con todas las medidas para cuidar la salud
de todas y todos. Que todos tengan la oportunidad
de convivencia familiar en casa, con los cuidados
que deben de implementar y ojala tengan la opor-
tunidad también de dar gracias”, expresó.

Por su parte, la presidenta del Sistema Estatal
DIF Quintana Roo, Gaby Rejón de Joaquín dijo:
“me da mucho gusto ver a las familias reunidas
en esta época tan bonita del año, que nos trae fe-
licidad, fomenta la unión, convivencia y el amor
entre las familias quintanarroenses. A nombre de
la Gran Familia DIF y de mi familia les deseo fe-
lices fiestas a las y los quintanarroenses”.

Asimismo, reiteró su compromiso de seguir
trabajando, redoblando esfuerzos, con el profundo
deseo de servir para que todos tengan más y me-
jores oportunidades. Y enfatizó en que estas acti-
vidades son con el objetivo de fomentar la unión
familiar, por lo que el gobierno del estado a través
del DIF Quintana Roo también ofrecerá la pre-
sentación de espectáculos artísticos y culturales

desde el pasado 5 de diciembre y hasta el 19 del
mismo mes, entre ellos, la obra “El Cascanueces”,
la presentación de la Orquesta de la Policía de
Quintana Roo, show de botargas, entre otros.

Cabe mencionar, que durante el encendido del
árbol navideño se contó con la presencia de la se-
cretaria de Finanzas y Planeación (sefiplan), Yo-
hanet Torres Muñoz; de la directora general del
DIF Estatal, María Elba Carranza Aguirre y el pre-
sidente del DIF Othón P. Blanco, David Sánchez
Solís, quienes se sumaron al llamado para que se
continúe con el respeto estricto a los protocolos
de salud como uso del cubrebocas obligatorio en
espacios públicos, sanitización de los espacios
compartidos, higiene constante, uso de gel anti-
bacterial, entre otros, que ya deben ser parte de
nuestros hábitos en el día a día.

PLAN DE SEGURIDAD PARA
PROTEGER A LOS TURISTAS

El gobernador Carlos Joaquín lanzó una campaña
para cuidar a los turistas y atenderlos bien, ya que
reconoce que son la principal fuente del crecimiento
y desarrollo de Quintana Roo, es decir, que generan
inversión en los diferentes destinos y la creación
de los empleos que tanto se necesitan.

Durante el “Banderazo del Plan de Seguridad
Vacacional 2021”, el gobernador de Quintana Roo
anunció tres puntos fundamentales: trabajar todos

juntos, y de forma coordinada para ofrecerles se-
guridad y confianza en los destinos.

Asimismo, hacer más ágil su desplazamiento
por la entidad, para que puedan llegar seguros y
oportunamente a los diferentes tours, productos o
servicios que hayan contratado. Y tres: velar porque
tengan servicios de calidad y paguen el precio
justo por lo que hayan solicitado.

Carlos Joaquín explicó que estos tres puntos
son fundamentales para que los turistas se conviertan
en los mejores promotores de nuestros destinos e
infraestructura turística, para seguir avanzando y
creando más empleos, para que el turismo genere
beneficios para todos. La campaña de promoción
para el cuidado del turista estará dirigido a toda la
sociedad, por medio de carteleras, radio, televisión,
autobuses y los medios disponibles, a fin de crear
este esquema de seguridad, de certeza, de atención
y buen trato a turistas y visitantes, explicó el titular
del Ejecutivo estatal. Precisó que los cuerpos poli-
ciacos, las dependencias de los gobiernos municipal
estatal, federal y las fuerzas armadas deberán trabajar
en bien del cuidado de nuestros visitantes y nuestros
turistas para que tengan seguridad y, sobre todo,
para que se sientan cómodos y tranquilos.

Carlos Joaquín subrayó que, del 18 de diciem-
bre al 2 de enero, la entidad prevé recibir alrededor
de un millón 300 mil visitantes en los destinos del
estado. Lo anterior, derivado de un mayor número

de vuelos, un mayor número de asientos de avión
y de los casi 120 mil cuartos hoteleros que se su-
man en la entidad.

Durante su intervención al ponerse en marcha
el Plan de Seguridad Vacacional 2021, el secre-
tario de Seguridad Pública, Lucio Hernández,
manifestó que la policía estatal y las policías
municipales, trabajarán en conjunto a través de
la estrategia Policía Quintana Roo para mantener
el orden y la paz, garantizando entornos seguros
para todas y todos.

Y en Cancún se sumará un despliegue de 773
policías de la Secretaría Municipal de Seguridad
Pública y Tránsito, así como 31 unidades, 19 mo-
topatrullas, 11 cuatrimotos y 3 grúas; del Heroico
Cuerpo de Bomberos 50 elementos, 14 unidades, 6
carros pipas, además de dos unidades de rescate.

Acudieron al evento el general Francisco Jus-
to Toscano, comisario de la Guardia Nacional
en Quintana Roo; el vicealmirante Marcos Her-
nández, el general José Luis Bucio Quiroz; Ve-
rónica García Cisneros Flores, encargada de la
Oficina de representación del Instituto Nacional
de Migración; la presidenta municipal del H.
Ayuntamiento de Isla Mujeres, Atenea Gómez;
Arturo Emiliano Abreu, delegado de programas
federales; Óscar Montes de Oca, Fiscal General
del Estado; Andrés Aguilar Becerril, encargado
del despacho de la Secretaría de Turismo.

Llamado a respetar protocolos 
para evitar rebrote de Covid-19
- Lanzan campaña para cuidar a los turistas en esta temporada de invierno

De cara a festejos decembrinos

Dan el “Banderazo del Plan de Seguridad Vacacional 2021” para cuidar y atender a los turistas.
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Si bien ha dicho ella que no le in-
teresa participar en el proceso para
la sucesión de la gubernatura de
Quintana Roo, que su prioridad es
sacar adelante la encomienda que
le otorgaron los ciudadanos de su
municipio, la alcaldesa de Solida-
ridad, Lili Campos, carta del Parti-
do Acción Nacional, se acaba de
subir a ese tren. O la subieron.

Es cierto que la seguridad es un
asunto de interés para todos, pero
lo que parecía ser una simple en-
trega de patrullas por parte del go-
bierno del estado al segundo mu-
nicipio turístico más grande e im-
portante del estado, la semana pa-
sada, se convirtió para los ojos en-
trenados en las lecturas políticas
en un fuerte espaldarazo a Cam-
pos Miranda que la ha puesto,
quiera o no, bajo los reflectores.

¿Por qué habrían los titulares
de los tres Poderes del estado ha-
ber estado presentes en un evento,
al que podrían haber asistido re-
presentantes, como por lo general
se acostumbra?

¿Por los buenos resultados que
parece ser que está dando Lili
Campos en los pocos meses que
lleva al frente del Ayuntamiento,
cuya antecesora se lo dejó -por
cierto- hecho pomada en materia
de seguridad, deudas y una ram-
pante corrupción?

Pudiera ser, pero como en polí-
tica no hay casualidades y en vista
de que se acercan los tiempos de
las definiciones para sacar el can-
didato de la alianza que se supone
habrán de conformar el PAN, PRI
y PRD, llamó poderosamente la
atención que los jerarcas del Eje-
cutivo, el Legislativo y el Judicial,
coordinaran sus siempre abultadas
agendas para coincidir, si es que
acaso fue coincidencia, en un res-
paldo público a las tareas de segu-
ridad de Solidaridad… pero tam-
bién a su presidenta.

Hasta hace poco, sólo la sena-
dora panista Mayuli Martínez fi-
guraba como prospecto del PAN a
la candidatura a la gubernatura de

la coalición “Va por Quintana
Roo”, pero de la nada el nombre
de la abogada Lilí Campos co-
menzó a aparecer en las encuestas
de posicionamiento, donde parece
que los panistas no están muy de
acuerdo en que sólo se les ponga
una carta sobre la mesa y no haya
una mejor mano para jugar.

Mayuli Martínez, quien se ha
convertido en el ajonjolí de todos
los moles y pregona en solitario en
sus recorridos por todo el estado
que ella es la favorita del blan-
quiazul y que ya está “palomeada”
por la dirigencia nacional, no las
trae ya todas consigo y no debería
sentirse tan segura de eso.

Fracasó como coordinadora
general de las campañas a las Pre-
sidencias Municipales y los muni-
cipios que ganó el PAN: Solidari-
dad e Isla Mujeres, no fueron pre-

cisamente por su buen desempe-
ño. Y a eso, hay que sumarle la in-
sistente versión que aún circula
hasta estos días, en que desvió a
su proyecto personal los recursos
que le dieron en Ciudad de Méxi-
co para operar las campañas y ha-
cer ganar a sus candidatos.

En su pretenciosa aspiración
por la silla grande de Palacio de
Gobierno, la senadora acapara es-
pacios en radio, redes sociales y
espectaculares, donde promueve
copiosamente su imagen y su tra-
bajo, supuestamente, que ha he-
cho a favor de los quintanarroen-
ses en el Senado. Y encarrerada
como va, tampoco tiene rubor al-
guno en “fusilarse” logros ajenos
como el de traer al estado al Ba-
tallón de Seguridad Turística.

Carlos Joaquín, Eduardo Mar-
tínez y Antonio León, titulares de

los poderes Ejecutivo, Legislati-
vo y Judicial, como sólo en oca-
siones muy especiales se les ha
visto juntos, abanderaron la en-
trega de más de 200 patrullas
nuevas para la Policía de Solida-
ridad, en lo que fue interpretado
por los observadores como un
arropamiento político de mucho
peso y nivel a Lili Campos,
quien coincidentemente, si es
que acaso fue coincidencia, ves-
tía ese día de azul y blanco, los
colores insignia del Partido Ac-
ción Nacional.

¿Que tiene posibilidades la re-
cién estrenada alcaldesa solidaren-
se de colarse a la “grande”? Ya vi-
mos que sí. Falta que ella quiera y
se decida. 

Por lo pronto, todo el “punch”
de los que mandan en el estado y
en el partido, ya lo tiene.

Todo el “punch” a Lili

Lo que parecía ser
una simple entrega
de patrullas por
parte del gobierno

del estado al
segundo municipio
turístico más grande
e importante del
estado, la semana
pasada, se convirtió

para los ojos
entrenados en 

las lecturas políticas 
en un fuerte
espaldarazo a

Campos Miranda.

Por Jorge Castro
Noriega

CORRE LA VOZ

www.jorgecastronoriega.com

La alcaldesa de Solidaridad, Lili Campos Miranda.
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Cancún.– Era bola cantada, el linchamiento po-
lítico contra quienes no apoyaron al Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) en José María
Morelos no los salvaría de la ira y represalias
del presidente municipal Erik Borges Yam, alías
“Rebelde,” que sin importar acuerdos pasa por
encima de quien tenga que pasar para lograr
sus caprichos aun, cuando esto represente más
demandas de sindicalizados contra la comuna
o que a gritos lo corran del lugar, como sucedió
en la comunidad de Bulukax.

La tenebrosa podadora la realiza cada que al-
guien le estorba, no le simpatiza o no lo apoya en
sus aspiraciones políticas, tal como sucedió con
el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del
Ayuntamiento, donde no todos votaron por él.

Si bien, la rebelión del sindicato, va más allá
de una pugna política, sino la defensa de sus de-
rechos laborales, los quejosos aseguran que al
edil le importa un comino las consecuencias, ya
que sólo se interesa en que se haga su santa vo-
luntad y se borre a todos aquellos que no lo apo-
yaron, aunque entre éstos se lleve entre las patas
a quienes sí votaron por él.

La deslealtad de Erik Borges Yam contra
su gente, causó no sólo indignación, sino el
repudio a una administración que llegó al po-
der colgado del partido guinda, al acusarlo no
sólo de represor, sino de vengativo contra todo
aquel que dé la cara para denunciar o quejarse
de alguna situación en donde se exhiba sus
dolosas acciones.

DESCONOCE ACUERDOS
CON SINDICALIZADOS

Al parecer, al edil le importa muy poco el des-
tino de la comuna, al arremeter contra los sin-
dicalizados y violentar acuerdos a través de la
contraloría, ya que al menos un grupo de 60
trabajadores a gritos se quejaron de hostiga-
miento laboral y el incumplimiento de acuerdos
que se pactaron en administraciones anteriores
lo que pone en riesgo el patrimonio familiar de
los empleados.

La reducción de salarios, despidos injustifi-
cados, entre otras acciones como la cancelación
de 27 plazas sindicales aprobadas por la anterior
administración, son algunos reclamos contra el
presidente municipal, que inició una dolosa purga
desde el inicio de su gestión presuntamente para

favorecer sólo a sus allegados y amigos.
Ante dicha situación, los sindicalizados ya

no ven su esquina y por tanto no dudan en
salir a tomar las calles para exhibir al edil y
exigir se respeten las condiciones generales
de un sindicato que está vigente y que Erik
Borges desconoce al catalogarlo como “cha-
rro”, y sin peso político.

Dicho desdén puso en jaque a los trabaja-
dores sindicalizados que, si votaron por él, al
igual que otros burócratas del ayuntamiento que
viven en la incertidumbre en cuanto a su destino
en la comuna, que en cualquier momento temen
ser despedidos. 

Además, la amarga Navidad que están con-
denados a pasar los sindicalizados, es sólo parte
del regalo sorpresa que les envía Erik Borges
en su administración, ya que de manera cons-
tante ignora las peticiones de Jesús Enrique Me-
dina Sosa, líder sindical, que sólo pide, se hagan
valer las condiciones generales y acuerdos de
trabajo, que ya se habían firmado.

El discurso de que no hay dinero es la jus-
tificación que el alcalde otorga con los recortes
de sueldos y despidos que realiza, que no de
ninguna manera equitativo con los honorarios
que reciben sus allegados y las contrataciones
de sus amigos en la administración que ostenta,
en donde incluso tuvo que despedir a uno de
éstos, por ser acusado de violador.

IGNORA A LA POBLACIÓN
QUE NO VOTÓ POR ÉL

Los problemas sociales, de salud y marcadas
carencias económicas en José María Morelos,
llevan a la población de escasos recursos eco-
nómicos y sobre todo a los radicados en zonas
marginadas a pedir apoyo al gobierno local
en turno, hecho que para Erik Borges Yam
no es importante en su administración, sobre
todo, si no lo apoyaron en la pasada elección,
tal como denunció una madre de familia en
la colonia San Antonio Tuk.

La desesperación de una madre, que se en-
contraba en medio de un problema médico, no
resultó importante para el edil, que simplemente
dejó en “visto” a la mujer, que desesperada acu-
dió a él, sin encontrar una respuesta o solución
a su problema.

Aun cuando su compromiso en campaña
para todos, era que el pueblo sería primero,
“Rebelde” lo olvidó, ya que ni siquiera se ocu-

pó de canalizar el caso a las personas indicadas
en atender dichos problemas de salud, situa-
ción que causó la indignación de la madre de
familia que buscó el apoyo en una adminis-
tración que presuntamente siempre estaría de
puertas abiertas.

Si bien, el desencanto de la gente contra
su persona es mayor, aseguran que al edil pa-
rece no importarle ya que, con dinero baila el
perro, compra conciencias y opera a favor de
quien mejor le convenga para lograr a sus
fines políticos e intereses particulares, como
es el caso de Mara Lezama, pre candidata a
gobernador por Morena.

Trascendió, que el “Rebelde” sostiene una
estructura que promueve y mantiene viva la
imagen de Mara Lezama, presidenta municipal
de Benito Juárez, para que en su municipio, tan-
to la militancia morenista, como la población
la conozca tal como sucede en Felipe Carrillo
Puerto y Cozumel, entre otros municipios “pin-
tados” del color guinda.

El impulso de la imagen Mara Lezama,
hasta ahora, no surte el efecto que quisiera,
ya que al edil al parecer sólo lo quieren en su
casa, ante el constante rechazo que recibe en
su administración y en las comunidades donde
es tildado como persona non grata.

CORREN AL “REBELDE” DE BULUKAX

El vengativo presidente municipal no parece

entender que es la imagen del ayuntamiento
y de su partido Morena, que tiene que respetar
su investidura, además cumplir con los prin-
cipios de Morena que se le olvidaron, una vez
que llegó y se sentó en el palacio municipal.

La amnesia que invade al “Rebelde”, no
pasó por alto en las comunidades del ayunta-
miento, donde la gente no olvida, y pone en
práctica la ley del más fuerte para hacerse es-
cuchar si las autoridades se hacen de la vista
gorda y oídos sordos, en los procesos para
elegir a sus representantes o delegados.

La soberbia y sonrisa burlona que invade
a toda hora al mandatario municipal, puso a
prueba la tolerancia de la población con sus
imposiciones en los procesos internos donde
hasta los muertos votaron, que sin avisar agua
va, se le fue a la yugular, de manera que el al-
calde prefirió poner tierra de por medio para
salvar su pellejo, seguido de consignas y de
gritos de ¡fuera, fuera, fuera! de la comunidad
de Bulukax. 

Erik Borges ve la tempestad y no se hinca,
de ahí las voces que poco le falta para lincharlo
en la comunidad de Sacalaca, al armar incluso
zafarranchos en repudio a la imposición de
Paulina Mahay.

El zafarrancho en dicho poblado maya llegó
a su clímax al cantarle su suerte al presidente
morenista, a quien le reiteraron que su deslealtad
le costará en la próxima elección cuando llegue
a pedirles sus votos, ya que incluso su reducido
número de pobladores podrán hacer la diferencia
en el conteo final a favor de cualquiera de sus
adversarios políticos. 

Las descaradas acciones revanchistas que
implementa en su gobierno Erik Borges le aca-
rrea más enemistades que amistades, que según
sus allegados le importa muy poco, a quien sus
detractores lo amenazan con pasar la factura en
elecciones, sobre todo ahora que anda en plena
pasarela promoviendo a Lezama Espinosa, co-
mo precandidata a gobernador por Morena. 

La mala imagen del presidente de José María
Morelos, lo mantienen en el ojo del huracán, y
a sus cuentas, en el escrutinio público constante,
sobre todo cuando el propio pueblo exhibe y
reclama sus prácticas irregulares de financia-
miento público para apoyar campañas políticas
en las comunidades, al igual que la promoción
de la imagen de Hermelinda Lezama, pre can-
didata a gobernador, ¡Veremos!

Revanchismo político en José María Morelos

Erik Borges, alcalde represor 
y promotor de Mara Lezama

- Inconformidad de trabajadores sindicalizados al servicio del Ayuntamiento

El alcalde de José María Morelos, Erik
Borges Yam, alías “Rebelde”.
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Chetumal vive en estos momentos
una circunstancia de zozobra y te-
mor. La causa es la llegada de
cientos de hombres y mujeres pro-
cedentes de Haití, que han salido
de su patria a causa de una brutal
hambruna que azota a esa nación
caribeña. Para colmo de males, el
Programa Mundial de Alimentos
ha tenido que trabajar a contra-
rreloj para responder con ayuda a
las víctimas del terremoto de 7.2
de intensidad que golpeó a la
empobrecida nación. Por desgra-
cia la naturaleza tiene esos mo-
mentos en que causa estragos,
pero también se suma la violen-
cia callejera y la espiral inflacio-
naria en los alimentos en esta
temporada de huracanes.

Antes de enfrentar los estragos
de la naturaleza, la mitad de la po-
blación carecía de elementos para
alcanzar una canasta básica. Haití
es uno de los países más pobres
del hemisferio, y hasta ahora sus
gobiernos no han podido controlar
la proliferación de esa pobreza,
por lo que se ha hecho necesaria la
ayuda de los organismos interna-
cionales para responder a los es-
tragos del terremoto con magnitud

de 7.2 que golpeó a los haitianos
el pasado 14 de agosto. De por sí
es la nación más pobre del conti-
nente, y resulta inimaginable que
puedan superar esa pobreza sin la
solidaridad internacional.

El Programa Mundial de Ali-
mentos ha hecho su trabajo, pero
no ha sido suficiente ante la emer-
gencia humanitaria que se ha pre-
sentado. Lo peor de todo es que el
meteoro se presentó en un mo-
mento en que la crisis alimentaria
era la constante, además de la vio-
lencia callejera y la espiral infla-
cionaria de los precios de los ali-
mentos por la temporada de hura-
canes. La mitad de los haitianos es
ahora presa del hambre y pese a la
ayuda humanitaria existen más de
un millón doscientas mil personas
que padecen hambre y eso ha pro-
vocado un brutal éxodo para in-
tentar no morir.

En Chetumal, los habitantes se
han mostrado sorprendidos ante
los diversos grupos de haitianos
que han llegado y que solicitan
ayuda y mendigan por las calles.
No es un problema menor, aunque
habrá que decir que las instancias
gubernamentales se han hecho car-

go de la organización de los apo-
yos humanitarios, pero no resulta-
rá suficiente porque se espera que
sigan llegando numerosos grupos
de hombres, mujeres y niños con
graves padecimientos de desnutri-
ción. Pero también hay que apun-
tar que la solidaridad de los quinta-
narroenses ha sido manifiesta.

Haití es la nación más pobre
del continente y durante muchos
años estuvo bajo un gobierno en-
cabezado por Francois Duvalier,
quien fue conocido con el mote de
“Papa Doc”, quien llegó al poder
en 1957 y posteriormente encabe-
zó una dictadura desde 1964 hasta
su muerte en 1971. Lo peor de to-
do es que fue sustituido por su hi-
jo, Jean-Claude Duvalier, quien
realizó un gobierno tiránico y de-
sastroso. Para colmo de males
después vendría el gobierno de
Jean Bertand Aristides, sacerdote
salesiano quien impulsó en la isla
la teología de la liberación que ter-
minó en otro desastre.

Hoy más que nunca la solidari-
dad internacional tiene que pre-
sentarse en el país caribeño. Pero
también se tiene que controlar el
flujo migratorio porque no todas

las naciones del caribe están dis-
puestas a albergar a quienes an-
sían un mejor destino. México ha
permitido la entrada a diversos
grupos de haitianos y en Quintana
Roo se les ha visto con azoro y
sorpresa, pero hasta ahora la gente
ha sido solidaria. Habrá que seña-
lar que esta crisis humanitaria pu-
diera convertirse en un verdadero
problema si los haitianos no en-
cuentran oportunidades de trabajo.
Un ejemplo de ello es el papel que
desempeñara en Puerto Príncipe
Jimmy Cherizieren, el jefe de las
mafias en la isla, cuya carrera de-
lincuencial se ha enfocado hacia
los colombianos, sirios y libane-
ses. De ahí la zozobra en la zona
de Chetumal. Al tiempo. 

vladimir.galeana@gmail.com

* Lic. en Derecho por la UNAM. Lic.
en Periodismo por la Carlos Septien.
Conferencista. Experto en Procesos
de Comunicación. Expresidente de la
Academia Nacional de Periodistas de
Radio y Televisión, Miembro del Con-
sejo Nacional de Honor ANPERT,
con 50 años de experiencia en diver-
sos medios de comunicación.

Fenómeno migratorio haitiano

México ha permitido
la entrada a grupos

de haitianos 
y en Quintana Roo
se les ha visto con
sorpresa, pero 

hasta ahora la gente
ha sido solidaria.

Habrá que señalar
que esta crisis

humanitaria pudiera
convertirse en un

verdadero problema,
si los haitianos
no encuentran
oportunidades 
de trabajo.

Por  Vladimir
Galeana Solórzano*

A TIEMPO..!

Habitantes de Chetumal se muestran sorprendidos ante los grupos de haitianos que han llegado a la ciudad.
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Cancún.- Raúl Bermúdez Arreola, quien
se desempeñaba como encargado de des-
pacho del Fondo Nacional de Fomento
al Turismo (Fonatur) en Cancún, fue re-
tirado de su cargo, tras ser acusado de ren-
tar de la residencia Villas Chackté, en la
zona hotelera, la cual funcionaba como
“casa presidencial”, en sexenios pasados. 

Y es que hay que recordar que Vi-
llas Chackté funcionó como casa de
descanso del Presidente de la Repú-
blica y su familia durante los sexenios
de Felipe Calderón Hinojosa y Enri-
que Peña Nieto. Más tarde, con la lle-

gada de Andrés Manuel López Obra-
dor al poder, la propiedad pasó a ser
parte del patrimonio de Fonatur.

De tal manera, que el también en-
cargado del tramo cinco del Tren Maya,
fue destituido para arrancar con las in-
dagatorias sobre la renta de este lugar,
que según trascendió, se hacían a través
de la plataforma Airbnb y Booking, lo
cual reportaba ganancias por 10 mil 176
pesos la noche, dinero que se depositaba
en una cuenta particular.

Fonatur informó a través de un co-
municado que “derivado de distintos
señalamientos en medios y en virtud de
investigaciones iniciadas por el Órgano

Interno de Control (OIC) de la entidad,
se ha tomado la decisión de separar del
cargo a Raúl Bermúdez Arreola. La de-
pendencia colabora en la investigación
con la Secretaría de la Función Pública
para esclarecer los hechos y no tolerará,
en su caso, ningún acto de corrupción
ni actos ilícitos”. El inmueble, que fue
construido durante el sexenio de Felipe
Calderón Hinojosa como casa de des-
canso para los Presidentes, tiene 21 mil
273 metros cuadrados y 846 metros de
construcción con acceso a la playa.

No obstante a lo anterior, Raúl Ber-
múdez Arreola, manifestó que ha había
presentado su renuncia a Fonatur con

fecha al 30 de noviembre pasado, afir-
mación que fue confirmada por Rogelio
Jiménez Pons, director general de Fo-
natur, quien agregó que se llevarán a
cabo las investigaciones “confío en que
el proceso se hizo conforme al marco
legal y beneficios económicos de la ren-
ta si ingresaron a las cuentas de la de-
pendencia” declaró. 

Raúl Bermúdez también estaba a
cargo del Tramo 5 del Tren Maya, que
correrá de Cancún a Tulum, considera-
do el más importante en términos eco-
nómicos, no obstante, ya no podrá estar
al frente de la obra, sino hasta que se
esclarezca la situación denunciada.

Cabe mencionar, que este no es el
primer escándalo del delegado de Fo-
natur, pues en octubre de 2020 fueron
exhibidos audios en los cuales amenaza
al administrador del condominio Isla
Dorada, por no permitirle el uso del
gimnasio durante la pandemia. Luego
de ese desagradable asunto, Bermúdez
fue apodado “Lord Fonatur”.

Rogelio Jiménez Pons reconoció
que Bermúdez tiene una personalidad
difícil y que acumulaba muchas quejas
por malos tratos a otros trabajadores,
por lo que se seguirán de cerca las in-
dagatorias, hasta aclarar el tema de la
renta del inmueble. 

Retiran de su puesto a encargado
de despacho de Fonatur, en Cancún

- Denuncian que alquilaba “casa presidencial”, a través de Airbnb

Cabe mencionar, que
este no es el primer

escándalo del delegado
de Fonatur, pues en

octubre de 2020 fueron
exhibidos audios en 

los cuales amenaza al
administrador del

condominio Isla Dorada,
por no permitirle el uso
del gimnasio durante la
pandemia. Luego de ese

desagradable asunto,
Bermúdez fue apodado

“Lord Fonatur”.

Por presuntos actos de corrupción 

El también encargado del tramo cinco del Tren Maya, Raúl Bermúdez Arreola fue destituido para arrancar con las indagatorias
sobre la renta de Villas Chackté.
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Ciudad de México.- La ex-
periencia nos ha enseñado que
pueden generarse muchas re-
formas educativas, programas
y acciones, pero mientras no
cambiemos la manera de sen-
tir y pensar la tarea educativa
desde el quehacer de las
maestras y los maestros, sólo
serán buenas intenciones, ase-
guró Ricardo Aguilar Gordi-
llo, integrante de la Comisión
Política Nacional del Movi-
miento Nacional por la Trans-
formación Sindical (MNTS).

En la Asamblea Nacio-
nal de Bases organizada por
el MNTS, Aguilar Gordillo
afirmó la transformación de
México sólo será posible,
si junto a las políticas pú-
blicas trabajamos desde la
educación y la cultura, des-
de una escuela mexicana
moderna, y con un Sindica-
to de Trabajadores de la
Educación renovado, de-
mocrático, equitativo, pa-
ritario, justo, digno, moder-
no, transparente y autóno-

mo, así como una profunda
reforma estatutaria.

Durante la Asamblea Na-
cional de Bases organizada
por la MNTS, cerca de 3 mil
delegados magisteriales de
todo el país   demandaron un
sindicato en el que priven la
transparencia, la rendición de
cuentas, el voto libre, secreto
y universal, la defensa de los
derechos y mejora en las pres-
taciones laborales.

Además, Ricardo Aguilar
Gordillo y los delegados ahí

presentes  propusieron traba-
jar en una educación huma-
nista donde el centro de las
tareas sean los alumnos, con
un pensamiento y conciencia
críticos; participar en las re-
formas curriculares, donde
los planes y programas de es-
tudio, se construyan con la

aportación de los maestros y
fortalecer el  normalismo, cu-
yas carencias atentan contra
su existencia.

También expresaron su
coincidencia en seguir traba-
jando para conformar un sin-
dicato democrático, moderno
y legítimo, en donde los do-

centes puedan elegir y ser elec-
to en plena libertad, un sindi-
cato que defienda al trabajador
y que luche por ampliar dere-
chos y conquistas por igual al
personal de apoyo y jubilados
y que promueva la unidad y
la solidaridad con otras orga-
nizaciones sindicales.

El programa de precios má-
ximos al gas LP continuará
en 2022, dado su éxito en la
contención de los costos de
este hidrocarburo en el país,
adelantó el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

El mandatario federal se-
ñaló que a la par de la conti-
nuación de este plan, se re-
forzará la presencia de Gas

Bienestar, que ya opera en la
Ciudad de México.

“Yo pienso que sí ha fun-
cionado lo de los precios má-
ximos del gas, es muy proba-
ble que continúe esta política,
porque está dando resultados.
Y al mismo tiempo se va a
consolidar el programa de
Gas Bienestar“, expuso el jefe
del Ejecutivo federal, en con-

ferencia de prensa desde Pa-
lacio Nacional.

El presidente López Obra-
dor detalló que la escalada de
precios en los energéticos es
en parte por la inflación mun-
dial tras la emergencia sani-
taria por Covid-19.

“Yo espero que sea tran-
sitorio, en Europa, por ejem-
plo, el banco europeo ha de-
cidido no llevar a cabo nin-
guna acción porque están
pensando que va a haber con-
trol, ese es el análisis de los
especialistas, vamos a esperar.
Nos ayuda mucho que se ten-
ga control mediante la com-
petencia en el caso de las ga-
solinas, del diésel, de la luz y
del gas”, sostuvo.

En su intervención, Ricar-
do Sheffield, titular de la Pro-
curaduría Federal del Consu-

midor (Profeco) indicó que
la política de precios máxi-
mos en las 145 regiones en
las que se dividió al país, es
tangible respecto a los precios
internacionales.

“Tan ha funcionado, que
en las 145 regiones estos
son promedios nacionales
donde es más fácil ver la di-
ferencia de los precios in-
ternacionales, como se
amortiguan con los precios
promedios”, apuntó.

HAY ATAQUES A FUNCIONARIOS
DE LA 4T, SE QUEJA AMLO

En otros temas, López Obra-
dor afirmó que la prensa está
orquestando diversos ataques
relacionados con funcionarios
que han servido y sirven en
su gobierno para atacar a su
movimiento. 

“Son ataques a Santiago
Nieto, al general Lohmann
que lo acabo de nombrar pa-
ra que nos ayude con la dis-
tribución de medicamentos,
al ingeniero Esquer, un
asunto del que no sé si fue
a entregar dinero en efectivo
de un banco, esto fue como
en 2017.

“Ahora, un periodista co-
rrupto, Loret de Mola da a co-
nocer las tomas de la cámara
del banco, esta información
la tenía el INE o el Tribunal
Electoral, que resolvió en su
momento que no había delito,
pero aplican la máxima del
hampa del periodismo, que la
calumnia cuando no mancha,
tizna”, lamentó el jefe del
Ejecutivo federal.

El mandatario también
fustigó a Carlos Loret de Mo-

la, quien en Latinus reveló vi-
deos, situados en 2017, donde
se observa al ahora secretario
particular del mandatario fe-
deral, Alejandro Esquer y a
la actual secretaria de finan-
zas de la Oficina de la Presi-
dencia, realizar depósitos
“hormiga” de un fideicomiso
que Morena creó para apoyar
a los damnificados de los sis-
mos de ese año.

Mientras que el periódico
Reforma publicó que Santia-
go Nieto, quien fungió como
titular de la Unidad de Inte-
ligencia Financiera (UIF), in-
crementó en 40 millones de
pesos su patrimonio con la
adquisición de 4 inmuebles y
un auto de lujo.

El semanario Proceso di-
fundió una investigación en
la que documentó que el ge-
neral Jens Pedro Lohmann
Iturburu, y quien fue desig-
nado como titular de Birmex,
para la distribución de medi-
camentos, habría encubierto
un caso de desaparición for-
zada por parte de militares.

- Discuten y aprueban reglamento, estatutos, ejes democráticos 

e ideario del Movimiento Nacional por la Transformación Sindical

- Es indispensable trabajar en una educación humanista 

donde el centro de las tareas sean los alumnos, 

con un pensamiento y conciencia críticos

“Escalada en combustibles, por inflación mundial”

Continuará el tope a precios del gas 
en 2022, adelanta López Obrador

La transformación de México
sólo será posible desde una
escuela mexicana moderna

Proponen trabajar en una educación humanista donde el centro de las tareas sean los alum-

nos, con un pensamiento y conciencia críticos.

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que dado

el éxito del programa para topar precios de gas, esta política

se mantendrá durante 2022.
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Cancún.- De acuerdo con un informe reciente
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP), publicado en
noviembre pasado, los municipios de Benito Juárez
(Cancún) y Solidaridad (Playa del Carmen) re-
probaron en los criterios de verificación de la apli-
cación del Modelo Nacional de Policía y Justicia
Cívica (MNPJC). 

Y es que estos polos turísticos no demostraron
avances en la aplicación de este modelo en sus
corporaciones y estrategias de seguridad, asimis-
mo, indicaron que carecen de voluntad para ha-
cerlo, a pesar de que son demarcaciones con altos
índices de homicidios dolosos.  El MNPJC, dicen,
tiene como objetivo el fortalecimiento de las ca-
pacidades de las policías municipales y estatales,
así como la articulación efectiva entre dichos cuer-
pos con la Guardia Nacional y Procuradurías o
Fiscalías para prevenir y fortalecer la investigación
de los delitos y disminuir la incidencia delictiva.

De acuerdo con el estudio, la mayor parte de
las policías municipales debe coordinarse con el
C4 Estatal para atender las llamadas de emergencia
y algunas cuentan con centro de despacho de emer-
gencia que incluye sistemas espejo del C4 Estatal,
no obstante, las de Solidaridad (Playa del Carmen)
y Benito Juárez (Cancún) no tienen acceso a la in-
formación del C4, aun cuando los municipios deben
asumir los costos operativos de estos centros. 

Según el Sistema de Indicadores del Modelo
Nacional de Policía y Justicia Cívica del SESNSP,
se realizaron inspecciones de manera presencial

tanto en Cancún como en Playa del Carmen, dos
de los puntos turísticos más importantes de la en-
tidad y entre los resultados y hallazgos principales
del total de policías visitadas, municipales y es-
tatales, cuatro instituciones entregaron información
parcial y tres no entregaron la información soli-
citada en ninguno de los medios solicitados.

En el caso de Benito Juárez, se encontró que
tienen un estado de fuerza de mil 583 agentes, donde
27.86 por ciento corresponde a mujeres; y 721 tiene
Solidaridad, con 26.49 por ciento de mujeres.  Asi-
mismo, se reveló que  de julio a noviembre se re-
gistraron 10 asesinatos y tres personas heridas por
bala en Cancún, Puerto Morelos, Playa del Carmen
y Tulum. Un recuento en estas demarcaciones, des-
taca la del 13 de noviembre, donde ocho sicarios
irrumpieron en el centro nocturno “Barezzito”, de

Puerto Cancún, donde privaron de la libertad a un
joven, quien más tarde fue hallado ejecutado. 

Asimismo, el 5 de noviembre, 15 sicarios
irrumpieron en la playa del hotel Hyatt Ziva en
Puerto Morelos, donde asesinaron a dos personas.
El 20 de octubre mataron a dos visitantes extran-
jeras en el restaurante-bar “La Malquerida” en Tu-
lum; más tarde el 10 de octubre, un elemento de
la Policía Turística, de Playa del Carmen, fue ata-
cado a balazos en el crucero de la Quinta Avenida.
Y la noche del 11 de septiembre, en el restaurante
Rosa Negra en Tulum, asesinaron a un taxista.

NOVIEMBRE CIERRA COMO
EL MÁS INSEGURO PARA LAS MUJERES

Con seis muertes tipificadas como feminicidios,
noviembre se convirtió en el mes más violento

para las mujeres en lo que va de este 2021.
La Red Feminista Quintanarroense exhortó a

la Fiscalía General del Estado a que se realicen ac-
ciones para resolver estos crímenes antes de que
concluya el año. “Tan solo en este tres mujeres fue-
ron asesinadas con violencia en Cancún y otras
tres en Playa del Carmen, lo que demuestra que la
estrategia que están aplicando las autoridades de
los tres niveles de gobierno para terminar con este
problema no está funcionando”, declaró Yunitzilim
Rodríguez Peraza representante del colectivo.

Explicó que la mayoría de las dependencias no
están impartiendo pláticas para los burócratas sobre
el tema. “No están contratando especialistas peritos
en temas de feminicidio para investigar y resolver
estos crímenes, o al menos capacitar de manera
adecuada a los agentes de la Fiscalía General del
Estado sobre la atención para este tema, o al menos
establecer una campaña permanente de concien-
tización para las personas, a fin de que las mujeres
y familiares puedan identificar de manera preven-
tiva a los presuntos feminicidas”, aseveró.

Y dijo que la solución de este problema inicia
desde las denuncias que se presentan por violencia
familiar, ya que se ha demostrado que al menos
dos de cada tres feminicidas tuvieron una relación
sentimental con la víctima “Si la mujer se presenta
ante el Ministerio Público a denunciar a su pareja
porque la golpeó, y no se le dio el debido proce-
dimiento y se le mandó a casa de regreso sin pro-
tección, que no nos sorprenda si tiempo después
la encuentran muerta. Esto es lo que primeramente
deben cambiar las autoridades si en verdad quieren
acabar con este flagelo”, concluyó.

Según cifras del SESNSP 
Cancún y Playa reprueban en Modelo
Nacional de Policía y Justicia Cívica

- Carecen de voluntad para hacerlo, a pesar de altos índices de homicidios dolosos

Según el informe del SESNSP, Cancún y Playa del Carmen reprobaron en los criterios de verificación de la aplicación del
Modelo Nacional de Policía y Justicia Cívica.

Benito Juárez 
y Solidaridad no

demostraron avances 
en la aplicación 

de este modelo en 
sus corporaciones y

estrategias de seguridad,
asimismo, indicaron que
carecen de voluntad para

hacerlo, a pesar de 
que son demarcaciones 

con altos índices de
homicidios dolosos.

Con seis muertes tipificadas como feminicidios, noviembre se convirtió en el mes
más violento para las mujeres en 2021.
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Playa del Carmen.- Restaurantes de la Riviera Ma-
ya han anticipado un incremento del 15% en los
precios de los platillos que ofrecen en sus menús
para principios de 2022, esto como consecuencia
directa del alza en los costos de los insumos para
prepararlos, que no ha dejado de avanzar. 

El presidente de la Cámara Nacional de Res-
taurantes y Alimentos Condimentados (Canirac)
en la Riviera Maya, Juan Carlos Hernández Ca-
brera, dio a conocer que ajustarán los precios de
sus platillos a dos años de no hacerlo y es que entre
la contingencia sanitaria y la crisis financiera, los
insumos para elaborar los alimentos ahora están
por la nubes.

“Sin duda se presentará un incremento, yo creo
que podemos hablar de un 15% general”, puntua-
lizó Hernández Cabrera, sin descartar que pudiera
haber alguna variante de este momento a la fecha
en que se apliquen los incrementos y es que tam-
bién han percibido un incremento en los costos
de los destilados “Derivado de estas alzas de pre-
cios, muchos platillos representan pérdidas en vez
de ganancias” aseveró.

Insistió que “todo ha tenido un incremento,
en general, lo mismo que los destilados. Tenemos
dos años que los precios no se habían incrementado
y ahora es necesario el incremento porque nuestros
costos ya no nos están dando, tenemos la fórmula
inversa, muchos platillos en vez de darnos ganan-
cias nos están dando pérdidas o quedamos tablas”.

Hernández Cabrera puntualizó que son alre-
dedor de 120 establecimientos restauranteros los
que aglomera la organización, los cuales se en-
cuentran principalmente en la zona turística de

Playa del Carmen. “Ofrecen diversos tipos de me-
nú, desde cocina mexicana, italiana, francesa, ja-
ponesa, china, entre otros”, explicó.

Hay que recordar que con el freno en las acti-
vidades turísticas el año pasado, el sector restau-
rantero ha sido de los más golpeados económica-
mente. “Durante la pandemia, las diversas socie-
dades mercantiles dueñas de este tipo de estable-
cimientos contrajeron pasivos de los que hasta la
fecha no han podido librarse, principalmente por
el cierre generalizado el año pasado y la restricción
del horario de funcionamiento”, explicaron.

Finalmente, Hernández Cabrera mencionó
que a pesar que el semáforo epidemiológico ha
pasado a color verde fase 2, no significa un alivio
para el sector porque la gente sigue sin la confianza
de gastar como se hacia antes de la pandemia, no
obstante, en la temporada invernal con las fiestas
decembrinas esperan un repunte importante.

Q. ROO DEBE CONVERTIRSE
EN PRODUCTOR: COPARMEX

Por otro lado, dirigentes locales de Coparmex, in-
dicaron que Quintana Roo requiere iniciativas que
propicien diversificar la economía y convertirse
en productor de bienes y servicios, lo cual se podría
empezar a gestar en el Latam Summit 2022 a ce-
lebrarse en enero próximo en Cancún.

Sergio León, presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexicana (Coparmex),
manifestó: “No solamente pensemos en impor-
tar y en almacenar, empecemos a pensar en pro-
ducir y maquilar, ese es el siguiente paso de
Quintana Roo y se trabaja en iniciativas para
fomentar que produzcamos, siempre hemos
sido el sector servicios, pero por qué no nos

volvemos productores y mandamos afuera”.
Y es que el líder cameral encabezó una con-

ferencia de prensa en Playa del Carmen para in-
formar sobre el Latam Summit 2022, que tendrá
lugar del 26 al 29 de enero en el hotel Dreams Na-
tura Resort&Spa. Asimismo, se dieron cita Este-
fanía Mercado, socia y fundadora de la Coparmex
Riviera Maya; Marc Pujol, presidente de ese ca-
pítulo; y Luis Roberto Mantilla Sahagún, rector
de la Universidad Riviera.

Adelantaron que la agenda de ese importante
evento incluye a autoridades, empresas y emba-
jadores de Belice, Colombia, Panamá, China, Italia,
Nicaragua y Tailandia, entre otros; además, se es-
pera contar con más de 90 empresarios de 14 países

y 60 empresarios provenientes de Quintana Roo,
Jalisco, Nuevo León y Chihuahua.

“La macro ronda de negocios Latam Summit
2022 traerá a empresarios interesados en invertir
en nuestro estado y en artículos que se producen
en nuestro país y que necesitan en sus distintos
orígenes. La intención es impulsar no sólo la re-
activación sino la diversificación y para ello de-
bemos empezar a trabajar en otras áreas de opor-
tunidad y desarrollar nuestra zona sur que tiene
gran potencial para la industria”, comentó León.

Y dijo que hay otros empresarios interesados en
desarrollar industrias en el sur del estado; estos acer-
camientos, acotó, se lograron en el pasado Encuentro
por México, celebrado en la Riviera Maya.

Restauranteros de la Riviera Maya 
prevén alza en precios de sus menús

- Lo confirmó la Cámara Nacional de Restaurantes y Alimentos Condimentados

Dirigentes de la Coparmex indicaron que Q. Roo requiere diversificar su economía
y convertirse en productor de bienes y servicios.

La Canirac en la Riviera Maya dio 
a conocer que ajustarán los precios 

de sus platillos a dos años de no hacerlo 
y es que entre la contingencia sanitaria 

y la crisis financiera generada por la pandemia,
los insumos para elaborar los 

alimentos ahora están por la nubes.

Para principios de 2022

Restaurantes de la Riviera Maya han anticipado un incremento del 15% en los
precios de los platillos que ofrecen en sus menús, para principios de 2022.
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La actividad política se encuentra
en punto de ebullición, acicateada
desde la misma Presidencia de la
República que se encargó de sacar
de la modorra a los partidos y as-
pirantes presidenciales que desean
entrar a la contienda de 2024. 

Fue el propio Andrés Manuel
López Obrador el encargado de
seleccionar a los personajes cer-
canos a la 4T en los que ve a su
posible sucesor, aunque encues-
tas, supuestos y decires de la pro-
pia ciudadanía, analistas políti-
cos y rumorólogos de café se han
encargado de encartar y descartar
a unos y otros. 

La realidad es que se adelanta-
ron los tiempos y algunos no lo to-
maron en serio y consideraron que
estaban demasiado lejanos los
momentos en que se decidirán los
candidatos de unos y otros parti-
dos, pero la realidad los puso en el
ojo de huracán y hoy de todos la-
dos se alzan manos que pretenden
entrar en dicha competencia. 

Una larga lista comienza a
orearse y ventilarse ante aquellos
interesados y los partidos inician
sus auscultaciones y perfilan las
armas con las que disputarán di-
cha contienda. 

Apenas el fin de semana, dos
de los partidos calificados dentro
de las minorías realizaron sendas
convenciones, para otear al futuro,
sacando en conclusión que ambos
irán en solitario por la Presidencia
de la República. 

Uno de ellos, Movimiento Ciu-
dadano tiene sus cartas listas y so-
lamente es cuestión de que se ali-
neen los astros para definir cuál de
sus prospectos es el idóneo para
entrar en la competencia de 2024. 

El MC, antes Convergencia
Democrática y todavía más antes
el Partido Convergencia, está con-
vencido de que puede nadar solo,
después de usar como salvavidas
para su registro al PRD, al que es-
tuvieron pegados durante muchos
años en sus coaliciones. 

De la mano de esas alianzas
sobrevivieron y consiguieron

sus primeros triunfos durante
los comicios presidenciales de
2000, 2006, 2012 y 2018, donde
también se fundieron con Ac-
ción Nacional. 

Sin embargo, después del gran
fracaso de la elección presidencial
de 2018, la rama se desgajó y para
la intermedia de 2021, los emecis-
tas decidieron ir solos y no como
rémoras de los que fueron partidos
nacionales y consideran que les
fue bastante bien, con una de 15
gubernaturas ganadas y siete de
300 diputaciones de mayoría, ob-
tenidas con el respaldo de los su-
fragios mayoritarios. 

Ahora, el dirigente vitalicio del
partido, Dante Delgado, anunció
que para 2024 irán nuevamente
solos y que buscarán el triunfo en
la contienda presidencial, basados
en los candidatos de su propio par-
tido, aunque podrían importar uno
que no milita en sus filas. 

El PRD la otra organización
que efectuó su reunión partidista,
se lanzará a la aventura de dejar
las alianzas que tanto le han per-
mitido sobrevivir, después del

abandono masivo de sus militan-
tes que se refugiaron en Morena. 

Los resultados para el PRD no
han sido buenos y su futuro dista
de ser halagüeño. Hace seis me-
ses estuvo a punto de perder el
registro y lo salvó la alianza con-
certada con panistas y priistas, lo
que les sirvió para obtener algu-
nos triunfos en la CDMX, aun-
que su registro apenas sobrepasó
el tres por ciento necesario para
continuar compitiendo en el si-
guiente proceso electoral.  

Jesús Zambrano, dirigente na-
cional del PRD y cabeza del lla-
mado Grupo de los Chuchos,
anunció que su partido se alejaba
de la izquierda y se convertía en
un partido socialdemócrata y ba-
jo esa denominación participarán
en la elección presidencial del
2024 y en las del próximo año,
donde pretenden nominar sus
propios candidatos en los seis es-
tados donde se producirá el cam-
bio de gobernantes. 

Ambos partidos, considerados,
en la actualidad, lejanos de la po-
sibilidad de entrar en la competen-

cia seria de la Presidencia de la
República, son los que parecen
aprovechar mejor el tema de la su-
cesión, mientras que otros como el
PAN y PRI parecen adormilados. 

*****

El estado de Yucatán tiene en el
presidente municipal de Mérida,
Renán Barrera, al más sólido de
los aspirantes al gobierno estatal.
Tres veces alcalde de la capital del
estado, votado en igual número de
ocasiones, aunque su principal
obstáculo lo representa el gober-
nador del estado, Mauricio Vila,
militante del mismo partido que
él, pero disgustado por las aspira-
ciones del emeritense. Tal vez por
ello, el alcalde panista anduvo la
semana pasada en la CDMX dia-
logando con el dueño del mem-
brete conocido como Fuerza por
México, Pedro Haces, quien le
ofreció su fuerza política para el
propósito que busca. Mal haría
Renán en cobijarse bajo esa som-
bra perniciosa, que ni siquiera pu-
do concretar el registro de un par-
tido que nació para perder. 

Inquietos

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Ahora, el dirigente 
vitalicio del partido

Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado, anunció
que para 2024 irán
nuevamente solos 
y que buscarán el 

triunfo en la contienda
presidencial, basados
en los candidatos de su
propio partido, aunque
podrían importar uno 

que no milita en sus filas. 

ramonzurita44@hotmail.com

Dante Delgado, líder nacional del partido Movimiento Ciudadano.
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La pregunta de Carmen Aristegui en
CNN a Cuauhtémoc Cárdenas es sim-
ple: ¿Qué balance hace usted? Claro
que de los 3 años de Gobierno de An-
drés Manuel López Obrador. 

La respuesta surge fluida de alguien
que ha meditado mucho lo que hoy pasa
en México:

“... han faltado definiciones, no tengo
claro cuál es la política económica que
se quiere impulsar, no tengo claro cuál
es la política internacional sobre todo
hacia América Latina... 

“Me preocupa que no tengamos defi-
nido qué tipo de sociedad realmente de-
be configurarse... porque lo que estamos
viendo son enormes desigualdades que
siguen creciendo; una pobreza que en es-
te mismo gobierno ha aumentado en va-
rios millones de personas, esfuerzos que
no veo claro, por ejemplo, para que pue-
dan cumplirse universalmente los ciclos
obligatorios de educación; la misma de-
bilidad que nos está mostrando nuestro
sistema de salud con esta pandemia que
ha golpeado a todo el mundo pero que a
nosotros nos ha golpeado muy fuerte-
mente, porque somos el cuarto país con
el número absoluto de fallecimientos y
con una economía que no crece... 

“Si no se genera empleo formal, si no
tenemos los recursos suficientes para
impulsar el desarrollo, mucho hemos
hablado de la necesidad de una profun-
da reforma fiscal, si no tenemos recau-
dación suficiente...  

“Nos faltan proyectos regionales, a mí
todo esto me preocupa porque son inde-
finiciones en cuanto a que no sabemos
hacia dónde se quiere ir, pero los efectos
que estamos teniendo entre más pobres
más diferencias en el ingreso, una econo-
mía con muy lento crecimiento, insegu-
ridad, violencia etc...  “Por ejemplo, en
el caso de la delincuencia organizada, se
sigue haciendo lo mismo que se hacía
hace 20 años, y si uno hace lo mismo,
pues el efecto va a ser el mismo...” 

- Una de las cosas que ha lanzado
(Andrés Manuel) como aportación a la
historia es el combate a la corrupción,
¿qué piensa de ese punto en especial?,
pregunta la conductora. 

“No veo todavía los resultados, hay
un fuerte rezago todavía, es importante
la lucha contra la corrupción, pero yo
diría que no es suficiente: ¿dónde está
la inversión productiva? ¿dónde están
los programas de desarrollo regional?
¿dónde están los programas de inte-
gración de los ciclos productivos?... el
brindar mayores capacidades para las
universidades públicas...” 

- ¿Cómo ves el momento político-
electoral?, interroga Aristegui. 

“También con preocupación, si
hablamos de las personas que han sido
mencionadas como candidatos presiden-
ciales, pues una propuesta no puede ser:
“yo voy a seguir haciendo lo que hace
Andrés Manuel”... entonces que nomás
que nos lo expliquen, ¿qué vamos a hac-
er con los rezagos?, incluso diría yo:
¿Quién me acompaña en esto? ¿No?  

“Estamos pensando en regímenes de
un solo hombre, de una sola persona,
mujer u hombre... también me gustaría
ver quien está acompañando a los demás
porque eso de: dime con quién andas...” 

Es la segunda vez que Cuauhtémoc
Cárdenas analiza en estos 6 días junto
con Carmen Aristegui lo que va de la
administración de López Obrador. La
primera fue durante una mesa de análi-

sis en la FIL de Guadalajara y fue igual-
mente realista y crítica.  

AMLO guarda silencio.   

VAN POR PRIMARIAS
EN PARTIDOS POLÍTICOS

La senadora de Morena, la zacatecana
Soledad Luévano Cantú pidió ayer al
presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales, al chiapaneco Eduar-
do Ramírez, apurar el dictamen de una
iniciativa presentada por ella en
noviembre del 2020, para modificar los
artículos 35 y 41 de la Constitución
Política y obligar a que los partidos
políticos apliquen elecciones primarias
en la selección democrática de sus can-
didatos y dirigentes partidarios. 

El líder político de ambos, el senador
Ricardo Monreal, ha venido exigiendo
insistentemente esto mismo a Morena
durante los últimos 6 meses, a fin de
garantizar una selección creíble, legíti-
ma, del candidato presidencial en 2024.  

De aprobarse esta iniciativa, se
obligaría a Morena y al resto de los par-
tidos a cambiar el método para la selec-
ción de candidatos. La iniciativa propone
que las primarias sean organizadas y san-
cionadas por el Instituto Nacional Elec-
toral y los órganos electorales locales, en
el caso de las elecciones estatales. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Para luego es tarde...

Por Roberto
Vizcaíno

Rezagos, incumplimientos, incremento 
de la pobreza... incertidumbre es lo que 
ve Cuauhtémoc Cárdenas con AMLO   

Es la segunda vez
que Cuauhtémoc
Cárdenas analiza
en estos 6 días

junto con Carmen
Aristegui lo que va
de la administración
de López Obrador. 
La primera fue

durante una mesa
de análisis en la FIL
de Guadalajara y fue
igualmente realista
y crítica. AMLO
guarda silencio. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO entretenimiento 19Martes 7 de diciembre de 2021

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Día con perspectivas de triunfo, de éxito sobre cualquier
obstáculo que se presente.

Te caracterizarás por tu fuerte tenacidad; también podrías
conseguir ganancias económicas.

Es posible que tengas que hacer un viaje por motivos de
trabajo, tendrás éxito.

Ilusión y proyectos interesantes que producirán resultados
positivos vivirás este día.

Usa tu elevada intuición para resolver problemas y para
tomar decisiones importantes hoy. 

El amor, la pasión, la unión y el compromiso serán
cualidades que deberás aprovechar hoy.

Sentirás reciprocidad armonía en tus relaciones, sobre
todo en las sentimentales.

Hoy podrías recibir noticias favorables procedentes de
tus amistades. Muchas felicidades.

En el terreno del trabajo, los viajes por motivos laborales
se encontrarán bien aspectados.

Para equilibrar la energía excedente será necesario que
hagas un poco de deporte.

Tu energía vital estará en su grado máximo: aprovéchala
todo lo que puedas.

Podría ser un día difícil si discutes con las personas que
más quieres, no seas intolerante.

TIP ASTRAL
VELA MORADA. El significado de

una vela morada es bastante amplio, por

lo que una vela de este tono sirve para

muchos rituales con varios propósitos,

que pueden ir desde potenciar nuestro

poder hasta protegernos, abrir caminos

y limpieza contra hechizo.

Lavarse las manos frecuentemente

con agua y jabón. Láveselas por 20
segundos y ayude a que los niños pe-
queños hagan lo mismo. Si no hay agua
y jabón disponibles, use un desinfec-
tante de manos a base de alcohol. Los
virus que causan los resfriados pueden
vivir en las manos; por eso, lavárselas
regularmente puede ayudar a proteger-
lo para que no se enferme.

No tocarse los ojos, la nariz o la boca

si no se ha lavado las manos. Los vi-
rus que causan los resfriados pueden
entrar al cuerpo de esta manera y hacer
que se enferme.

Mantenerse alejado de las personas

que estén enfermas. Las personas en-
fermas pueden transmitir los virus que
causan el resfriado común mediante el
contacto cercano con otras personas.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 

hogar y belleza, envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.
Prevenir 
resfríos

SOLUCIÓN1935.- Nace el cantante, productor y compositor
mexicano Armando Manzanero, autor de más de 400 temas, con muchos éxitos internacionales como "Somos novios", "Adoro" y
"Voy a apagar la luz". Sus piezas han sido interpretadas por Frank Sinatra, Tony Bennet, Marco Antonio Muñiz, Raphael, Pablo
Milanés y Luis Miguel. Actualmente es presidente de la Sociedad de Autores y Compositores de México. Gana el “Lifetime
Achievement Award Grammy a la Trayectoria Artística” como uno de los máximos exponentes de la música latina y el bolero
moderno; en 2018 recibe el galardón Berklee Latin Master Award por su trayectoria como compositor, cantante y productor, entregada
en la escuela de música de Berklee College of Music. Fallece el 28 de diciembre de 2020.

REGLAS

El Sudoku, también
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el
pasatiempo (crucigrama /
puzzle) de moda japonés de
tipo lógico.

Las reglas son sencillas,
consiste en una cuadrícula de 9X9
celdas, dividida en 9 cuadrantes de
3X3, que hay que rellenar de forma
que todas las filas, columnas y
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas)
posean los números del 1 al 9 sin
ninguna repetición.Obviamente se
parte de un tablero empezado. Los
Sudokus para que sean correctos
deben poseer una solución única
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?



Texto y fotos Isabel Violeta 

En DIARIO IMAGEN tuvi-
mos la oportunidad de disfru-
tar el mágico espectáculo na-
videño, producido por Rodri-
go Renovales, “La Fábrica de
Santa” en el estacionamiento
de Plaza Universidad, bajo un
formato que llegó para que-
darse, gracias a la comodidad
y seguridad que ofrece al ser
un recorrido dentro de tu pro-
pio automóvil.

Se trata de un espectácu-
lo totalmente familiar y se-

guro para esta temporada en
el marco de la nueva nor-
malidad, ya que lo disfrutas
en la comodidad de tu au-
tomóvil, mientras interac-
túas con los duendes, la se-
ñora Claus, y el queridísimo
Santa Claus en primera fila,
sin importar el lugar en el
que entres.

El recorrido con 6 estacio-
nes empieza por la Estación
Polar, donde desde el principio
los traviesos duendes de Santa
Claus te harán parte de un má-
gico momento pasando lista a

todos los espectadores, pre-
guntando el nombre de cada
asistente para que los duendes
los digan en voz alta y una vez
hecho eso toques el claxon al
escuchar tu nombre.

Después visita la cocina de
la Señora Claus, quien te ense-
ñará una divertida receta para
preparar brownies de chocolate,
que podrán disfrutar después
en familia. Asimismo, encon-
trarás el laboratorio mágico, y
entre canciones y bailes, te en-
señan un poco de ciencia.

Más adelante, acercándose

cada vez más a la que podría
ser la mejor parte del show,
llegas a la Oficina de Santa,
donde los duendes se encar-
gan de revisar la lista de los
niños mal portados, y tendrás
que asegurarte de no estar en
ella, siendo un niño bueno
amable y compartido.

Y por fin, al adentrarse a
La Fábrica de Juguetes apa-
rece el gordito más querido

por todos, el mismísimo Santa
Claus, que alegremente bailará
con sus queridos duendes y
listo para desearte una muy
Feliz Navidad.

Al terminar la estación
“Conoce a Santa”, espacio
donde podrás adquirir tu foto
con él, aun sin bajar del vehí-
culo que se convertirá en un
espectacular trineo y además
podrás platicar con el simpá-

tico Papá Noel.
También encontrarás un es-

pacio para llevarte tu souvenir
del evento y guardarlo de re-
cuerdo junto a esta imperdible
experiencia navideña.

Canciones, bailes, todo lle-
no de color y juguetes, cosas
que harán a los grandes sen-
tirse niños de nuevo, mientras
que los niños no dejarán de
sonreír y divertirse, sin olvi-
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“La fábrica de Santa” cuenta con 70 actores escena, luces, duendes, pantallas de LED.

“La Fábrica de Santa” une a la familia.

Con este formato en auto siempre estarás en primera fila dis-

frutando de “La Fábrica de Santa”.

Un boleto es válido para un coche en el que pueden entrar el

número de personas que marca la tarjeta de circulación.

“La Fábrica de Santa” suma un
año más de magia y diversión

*** La temporada concluye 
el 23 de diciembre en Plaza Universidad

*** Desde la comodidad de tu automóvil visita
la oficina postal de Santa, su fábrica de

juguetes, el laboratorio mágico, la cocina de la
Señora Claus y la biblioteca de Santa Claus

El mejor regalo de Navidad; un espectáculo mágico, conformado por 70 artistas 
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darse de los buenos valores
que debemos conservar para
ser unas buenas personas.

No te puedes perder esta
experiencia mágicamente na-
videña, para ello puedes en-

contrar tus boletos en la pági-
na, www.ticketmaster.com o
en las diferentes taquillas ubi-
cadas en el interior de Plaza
Universidad, los boletos son
válidos por automóvil, en el

que pueden ingresar el núme-
ro de personas indicado en la
tarjeta de circulación de cada
vehículo.

Este año además de pre-
sentarse aquí en la Ciudad de
México, podrán disfrutar del
evento en la Arena Monterrey
en las mismas fechas, para
más detalles puedes visita la
pagina oficial www.lafabrica-
desanta.com 

El espectáculo cuenta con seis carpas para el recorrido en

automóvil. La primera es el viaje inicial al Polo Norte seguida

por la cocina de la señora Claus; luego, el laboratorio de Santa.

Le sigue la computadora que separa las cartas de los niños

bien portados de las de los que no se portan bien. Al final,

estará Santa Claus con el que se podrán tomar una foto.

“La Fábrica de Santa” cuenta con escenarios gigantes,

montados en el centro del recorrido, y que aunque no bajes

de ventanilla se podrá ver y escuchar de maravilla.

También encontrarás un espacio para llevarte tu souvenir

del evento y guardarlo de recuerdo junto a esta imperdible

experiencia navideña.

*** La temporada que inició el pasado 
24 de noviembre, concluirá el 23 de diciembre. 

***  70 actores en escena, 40 técnicos y 6 carpas de 340 metros cuadrados. 
***  El costo del boleto: 1,500 pesos 

por vehículo con todos sus integrantes.
*** En México es a través de Ticketmaster 

y en Monterrey por SuperBoletos
*** El recorrido de las seis estaciones temáticas dura una hora. 

*** Cada 15 minutos entran 6 autos. 
*** Los boletos se compran con anticipación 
ya que es un evento que tiene gran demanda.
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